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- Свою трудовую деятельность я нача-
ла в 1968 году после окончания Казанского 
медицинского института в г. Челябинск-40, 
- вспоминает трижды избранный предсе-
датель Балахнинской городской организа-
ции инвалидов М.В.Ширяева - Проблемы в 
жизни инвалидов мне известны и близки как 
никому. Когда появилась дочь - инвалид дет-
ства первой группы, и я ее выхаживала в те-
чение пяти лет с помощью массажа и гимна-
стики, поняла, что такое сострадание. Муж 
был инвалид второй группы, у меня – третья 
группа инвалидности.

С общественной деятельностью в каче-
стве не освобожденного председателя пер-
вичной организации детей-инвалидов г. Ба-
лахны я столкнулась в 1988 году. В то время  
наша городская организация насчитывала 
всего 7 человек.

- Мария Владимировна, в обществе 
инвалидов вы работаете много лет, зна-
ете проблемы людей с ограниченными 
физическими возможностями. Что их 
волнует прежде всего? 

- Давайте проанализируем, кто сейчас 
находится в рядах наших первичных орга-
низаций? В большинстве своем это люди, 
в которых ключом била энергия, которые 
ежедневно общались, приносили пользу 
обществу, имели множество друзей и зна-
комых, могли свободно передвигаться по 
миру, и вдруг все это они потеряли и оказа-
лись дома – без движения, без работы, без 
друзей, а часто и без семьи. Самое страш-
ное – одиночество, быть никому не нужным. 
Поэтому наша главная задача и всех, кто 
хочет помочь инвалидам – дать им почув-
ствовать, что они не лишние в этом мире. А 
подводя итоги деятельности Балахнинской 
городской  организации за двадцать пять 
лет, можно уверенно сказать, что для людей 
с ограниченными возможностями, прожива-
ющих в нашем городе, есть условия решать 
свою главную проблему – существовать в 
обществе. Об этом свидетельствует и рост 
организации – с 7 членов в начале ее созда-
ния до 4000  человек в настоящее время. 

- Этот факт говорит о доверии к орга-
низации, а внушительный список при-
глашенных на торжество руководителей 
служб города и предпринимателей, яв-
ляющихся вашими социальными пар-
тнерами – о растущем влиянии. Как вам 
удалось завоевать такой большой авто-
ритет?

- В обществе инвалидов я с первого дня 
создания городской организации – с 1988 
года. В то время ее возглавлял Дмитрий 
Иванович Сорокин. По состоянию здоровья 
ему было тяжело налаживать связи со служ-
бами города, строить работу организации. 
Я тогда трудилась на бумкомбинате – нужна 
была квартира. После ухода Дмитрия Ива-
новича председателем избрали меня. Везде 
ходила сама, налаживала контакты. Заво-
евать доверие поначалу было очень тяжело. 
Бесспорно, в  нашем деле очень помогают 
Земское собрание, администрация города 
и района, учреждения и организации. 

- Что удалось достичь за эти годы? 
- Благодаря постоянному изучению про-

блем инвалидов, у нас появилась  возмож-
ность оперативно реагировать на возни-
кающие вопросы и устранять социальную 
напряженность при их рассмотрении на 
заседаниях правления, президиума Ни-
жегородского областного общества ин-
валидов. Рассматривались проблемы, по 
которым направлено более 500 запросов 
и обращений в адрес МСЭК, ФОК, ЦРБ, 
Пенсионного фонда, Управления социаль-
ной защиты населения, центра занятости, 
Земского собрания, администрации го-
рода и района, депутата Государственной 
Думы А.Е.Хинштейна, а также руководите-
лям партий и организаций. Благодаря по-
мощи администрации  города и района и 
за счет собственных средств, многие инва-
лиды смогли улучшить жилищные условия. 
Оказана материальная помощь. Прошли 
курс лечения и отдохнули в центрах днев-
ного пребывания, санаториях более трех 
тысяч человек. В помещении общества 
ежедневно проводится прием заявлений и 

обращений инвалидов, исполнение кото-
рых ставится на контроль. За весь  период 
с заявлениями и просьбами обратилось 
свыше 5000 человек. В частности, по во-
просам обеспечения лекарствами, жи-
льем, колясками, койко-местами в боль-
ницах, реабилитационной карты, решения 
бытовых проблем и так далее. Создан 
координационный совет по делам инва-
лидов. Все поднимаемые на нем вопросы 
находили поддержку у исполнительной и 
законодательной власти города. Предста-
вители Балахнинской организации входят 
в состав координационного совета и при-
нимают участие в его работе, также я и 
члены правления решают свои вопросы, 
работая в комиссии по оказанию матери-
альной помощи инвалидам, в составе по-
печительского Совета при доме-интерна-
те детей- инвалидов, в составе комиссии 
по медицинскому страхованию, также я 
являюсь членом Президиума Областной 
организации ВОИ, Председателем меж-
районных организаций инвалидов, членом 
женсовета г. Балахны,  принимаю участие 
в работе Земского собрания Балахнин-
ского района и городской Думы. Посто-
янно стараемся добиваться доступности 
инвалидов в различные организации. В 
результате чего в налоговой инспекции 
смонтирован электроподъемник, способ-
ный поднимать и опускать коляску. Лиф-
том и пандусом оборудован Правдинский 
дом ветеранов, введен в действие пандус 
в Управлении социальной защиты населе-
ния, для доступности получения бытовых 
услуг оборудовали пандусом наше пред-
приятие ООО «Берёзка».

- Над чем работаете сейчас? 
- Известно, что значительная часть лю-

дей с ограниченными физическими возмож-
ностями страдает не только от своих болез-
ней, но и от невозможности приспособить-
ся к нормальному образу жизни. И если в 
Н.Новгороде уже существуют автобусы для 
перевозки инвалидов, инвалидов-колясоч-
ников, то для нас пока это сложная задача. 
Также остается актуальной для большин-
ства инвалидов проблема выезда из подъ-
езда собственного дома. Администрация в 
рамках комплексной программы социаль-
ной защиты инвалидов работает над тем, 
чтобы колясочники могли без ограничений 
посещать магазины или аптеку, Дом культу-
ры, больницы, почту, наше предприятие ин-
валидов ООО «Берёзка». Хочется отметить, 
что в последние годы у нас снизилось оказа-
ние финансовой помощи по реабилитации и 
материальной помощи инвалидам. На недо-
статочном уровне ведется работа по вовле-
чению молодых инвалидов в организацию 
спортивной и культурно-массовой работы. 
И, тем не менее, при поддержке и активном 
участии депутатов Государственной Думы, 
областного Законодательного собрания, 
Земского собрания и администрации райо-
на, директоров предприятий, частных пред-
принимателей нам удается решать вопросы 
обеспечения инвалидов жильем и его ре-
монта, обеспечения лекарствами, матери-
альной помощью, санаторными путевками, 
установки телефонов и другие. Мы стараем-
ся делать все от нас зависящее, чтобы об-
легчить нелегкое положение людей с огра-
ниченными возможностями.

 - Как обстоят дела с трудоустрой-
ством людей этой категории? 

- Обращения в правление Балахнинской 
организации ВОИ, связанные с поиском 
работы, являются частыми, так как данная 
проблема стоит как никогда остро. Однако  
совместно с городским центром занятости, 
нашим предприятием  бытового  обслужива-

ния  населения ООО «Березка», проводится 
работа по оказанию социальной поддержки 
безработным гражданам .

- Итоги вашей работы впечатляют. И 
одному председателю достичь их не под 
силу. На кого вы опираетесь? 

- Прежде всего на председателей «пер-
вичек». Их в Балахнинской городской орга-
низации  53. Всем председателям  и активу 
благодарна. В этом году городское обще-
ство инвалидов отмечало 25-летний юби-
лей. В преддверии празднования знамена-
тельной даты у нас вновь хорошая новость – 
Балахнинская городская организация среди 
городских организаций области вновь, как и 
пять лет назад, заняла 1 место в смотре-кон-
курсе. Свыше 400 человек пришли в район-
ный Дом культуры встретить  с нами 25-ле-
тие организации. Вся культурная программа  
праздника  была подготовлена  в основном 

собственными  силами. На  праздновании 
каждого здесь ожидали аплодисменты и 
подарки. Кто-то из них был председателем 
первичной организации, кто-то – облада-
тель медалей, кто-то – человек интересной 
судьбы. Через 25 лет общество вспоминало 
пору своей молодости. В настоящее время 
организация может гордиться достойными 
представителями первичек и активистами, 
среди которых: Е.А. Бесчастнова, В.И. Еле-
тина, Л.М. Белова, Г.А. Шашкова, М.Ф. Ма-
лова, Н.Г. Рязанова, Н.Н. Кожемякина, В.А. 
Таланов, Г.С. Новоженин, В.А.Горохов, Л.Н. 
Кочетова, И.Г. Сабирова,  Г.М. Цихоцкая, Г.Л. 
Турусова, Г.П. Малова, В.Е. Ильин, Т.В. Махо-
ва, Л.Я. Красильников, Л.С. Журавлева,  А.В. 
Ремизов, В.В. Лукичев, .А.М. Сербунов, Н.С. 
Сербунова, Е.П. Преснякова, В.И. Дуброви-
на, Е.В.Лукичева, Д.В. Мордвинов, И.В. Ела-
гина, Л.А.Мартынова имногие другие. 

- В вашей организации есть и моло-
дые инвалиды. Как с ними строится ра-
бота? 

- Их  более 350 человек, жизнь застави-
ла нас постепенно объединять и сплачивать 
детей и молодых людей. Балахнинская го-
родская организация ВОИ уже седьмой год 
вплотную занимается проблемами молодых 
инвалидов, создав первичную организацию 
и объединив их в клубе молодых инвалидов 
«Алые паруса» (председатель Александр Ре-
мизов с апреля 2003 года). Налажено тесное 
сотрудничество с управлением образова-
ния и молодёжной политики. Специалисты 

помогают привлекать к работе с молодыми 
инвалидами психологов. На базе Управле-
ния соцзащиты проводятся индивидуальные 
занятия с желающими. Молодёжь активно 
пользуется услугами «телефона доверия». 
Члены клуба и волонтёры посещают на дому 
молодых инвалидов-колясочников, делятся 
с ними новостями, поздравляют с праздни-
ками, днём рождения. Общество инвали-
дов выписывает им газету «Здравствуйте, 
люди!». Волонтёры города совместно с мо-
лодыми инвалидами организуют празднич-
ные и тематические вечера, дискотеки, го-
товят подарки, поделки, участвуют во всех 
наших культурно-массовых мероприятиях. У 
нас есть также молодёжный театр «Сказка», 
где наши молодые инвалиды играют раз-
личные роли, в репертуаре данного театра 
более 11 спектаклей, активно работает клуб 
художественной самодеятельности «Балах-
нинские зори». Театр и клуб проводят пока-
зательные выступления не только в г. Балах-
не, но и на территории Нижегородской об-
ласти, фрагменты спектакля и выступление 
наших  молодых инвалидов были показаны в 
г. Ижевске в дни Нижегородского творческо-
го фестиваля-конкурса «Цвети, мой край!».

- Где учится и трудится молодёжь? 
- В работе с молодёжью помогают ФОК 

«Олимпийский» и газета «Рабочая Балах-
на», в которой размещается информация 
для молодых инвалидов. В настоящее вре-
мя семь человек учатся в училище и полу-
чают специальности часовщика, обувщика, 
парикмахера, портного. ВОИ оказывает 
содействие дальнейшему трудоустройству 
молодых инвалидов через центр занятости 
населения. На протяжении последних 5 лет 
нами трудоустроено 22 молодых инвалида, 
получивших образование в специальных 
учебных заведениях. Многие из них прошли 
практику и трудятся в нашем предприятии 
ООО «Берёзка», которое является базовым 
для работы инвалидов. 

- Расскажите о нём. 
- В предприятии бытового обслужива-

ния  ООО «Берёзка» на сегодняшний день  
трудятся 27 человек. За последние  5 лет  
трудоустроены 35 человек, в том числе 15 
инвалидов, а за 10 месяцев 2013 года  на-
шим предприятием  в рамках  организации  
рабочих  мест для инвалидов трудоустроено  
5 инвалидов  и оборудованы  рабочие места 
для  обувщиков, мастеров  по изготовлению 
ключей администратора - приёмщицы.  

Все 14 лет нашим  предприятием  ООО 
«Берёзка» руководит В.А. Горохов. Оно пре-
доставляет инвалидам на все виды оказы-
ваемых бытовых услуг - такие, как ремонт 
часов, обуви, парикмахерские услуги, услу-
ги химчистки, изготовление ключей и т.д. 20 
и малоимущим инвалидам 100  процентные 
скидки, что для них существенно. Хотя такие 
льготы предприятию идут в убыток. 

- Чем знаменательны были для вас 
ушедшие 2011, 2012 и уходящий 2013 
год? 

- В 2011-12 годах областным правитель-
ством введено субсидирование некоммер-
ческих организаций, реализующих социаль-
ные проекты. Наше общество было вклю-
чено в их реестр. Мы получили средства на 
костюмы для молодёжного театра «Сказка». 
А в нынешнем году мы вновь в этом реестре. 
Будем обновлять костюмы хора «Балахнин-
ские зори». 

- У вас на стене много дипломов и 
благодарностей. Не всякая организация 
может похвастаться таким количеством 
наград. Какая из них для вас самая зна-
чимая?

- Они все дороги, каждая по-своему. Но 
особенно ценна Почётная грамота и диплом 
от центрального правления Всероссийского 
общества инвалидов в 2009 году за первое 
место в Нижегородской области. Получили 
также денежную премию. Благодарю актив, 
который помог достичь такого результата.

- Мария Владимировна, в этом году 
вы будете отмечать юбилей. Где вы чер-
паете энергию? 

- Этот вопрос мне задают часто. Несмо-
тря на все трудности жизни, я оптимист, 
ставлю цель жить долго, успеть выполнить 
задуманное, а задумано много. Знаю, что 
нужна на работе и дома, и счастлива этим. 

Члены правления
Балахнинской городской 

организации  ВОИ.

Мария Владимировна Ширяева, председатель Балахнинской районной ор-
ганизации инвалидов, - человек, хорошо известный и в своём родном районе, 
где она очень много делает для людей с ограниченными возможностями, и в 
областной организации ВОИ, где она является одним из активнейших членов 
президиума.

В этом году М.В.Ширяева отмечает славный юбилей, накануне которого мы 
взяли у неё интервью.

Про «Берёзку», «Сказку»
и «Алые паруса»




